
CARTELES 
REGLAS 

ORTOGRÁFICAS



REGLAS ORTOGRÁFICAS LETRA B
Se escribe con b:

• Los infinitivos y formas de los verbos terminados en -aber, -bir y – buir. Excepto: hervir, servir, vivir y 
precaver, y sus derivados.

• Las palabras comenzadas por las sílabas bu- , bus- y bur-.

• Las terminaciones del pretérito imperfecto de indicativo de los verbos de la primera conjugación (-ar) y 
del verbo ir.

• En final de sílaba, en final de palabra, antes de otra consonante y después de m.

• Las palabras comenzadas por los prefijos bien- /bene-/ben-/, bi-/bis-/biz- , biblio – , bio- y sub- .

• Palabras compuestas y derivadas de palabras que ya se escriben con b.

• Las palabras terminadas en –bilidad, - bundo/-bunda y en –ílabo/ílaba. Excepto movilidad y civilidad.



REGLAS ORTOGRÁFICAS LETRA V
Se escribe con v:

• Después de b, d y n.

• Se escriben con v los adjetivos terminados en –ava (excepto los derivados de sílaba), - ave (excepto 
árabe), -avo, -eva, - eve, -evo, -iva, -ivo.

• Las formas del presente de indicativo, presente de subjuntivo e imperativo del verbo ir.

• Las formas del pretérito perfecto simple de indicativo y el pretérito imperfecto y futuro de subjuntivo de 
los verbos andar, estar y tener.

• Después de las sílabas cla-, con-, di-, in-, jo-, pri- . Excepto dibujo.

• Palabras terminadas en –ívoro/a y –viro/a. Excepto víbora.

• Palabras que empiezan por eva- , eve- , evi- , evo-. Excepto ébano y ebanista.

• Los compuestos y derivados de voces que llevan esta letra.



REGLAS ORTOGRÁFICAS LETRA G
Se escribe con g:

• En los verbos terminados en –ger, -gir, y -gerar (excepto tejer y crujir) En el presente de subjuntivo, en 
el imperativo y en la 1ª persona del presente de indicativo, g pasa a j seguido de a,o.

• Las palabras que comienzan por legi-, legis-, y gest-. Excepto lejía.

• Las palabras terminadas en –geno, -géneo, - genio, -génico, -génito, -gésimo, -gésico, -ígero y –ginal, así 
como sus variaciones de género y número.

• Los grupos geo- y gen-. Excepto berenjena y ajeno

• Las palabras terminadas en –gio/gia, -gío/gía. Excepto lejía, bujía y los compuesto de –plejía.

• Ante a, o , u, g suena [g]. Lo mismo sucede en los grupos consonánticos gr y gl.

• También se pronuncia [g] ante e,i cuando la grafía es gu, pero la u no se pronuncia (excepto que lleve 
diéresis).



REGLAS ORTOGRÁFICAS LETRA J
Se escribe con j:

• Las palabras terminadas en: -aje, -eje, -jear , -jería y jero/a, excepto ligero.

• Detrás de ad-, ob- y sub-

• Las formas verbales de los verbos que no tienen ni g ni j en su infinitivo.

• Las palabras que empiezan por aje- y eje-, excepto agenda, agencia y agente.

• Los compuestos y derivados de palabras que llevan la j.



REGLAS ORTOGRÁFICAS LETRA C
Se escribe con c:

• Ante las vocales  e,i. Excepto zeta, zigzag, Ezequiel.

• Los verbos terminados en  -zar cambian z por c seguida de e en el presente de subjuntivo, imperativo y 
1ª persona del pretérito perfecto simple.

• En el plural que, en singular, terminan en z.

• Las terminaciones de los diminutivos –cito, - ecito, -cico, -cillo, -ecillo y sus femeninos correspondientes.

• Cuando esta letra tiene sonido fuerte ante a, o, u, l, r, y antes de la última sílaba.

• Los verbos que terminan  en –cer y –cir, así como los grupos ce y ci de los derivados de dichos verbos.



REGLAS ORTOGRÁFICAS LETRA z
Se escribe con z:

• Ante las vocales a, o, u.

• En final de sílaba y final de palabra. En estos casos, surge la duda entre escribir z o d porque, aunque su 
sonido es diferente, la d final se suele pronunciar como z. Para diferenciar el uso de ambas letras es 
preciso formar el plural de las palabras; las terminadas en z conservan este sonido, pero con grafía c (luz, 
luces). Sin embargo, si el singular termina en d, esta será la letra que aparecerá en el plural. 

• Las palabras que son aumentativos o expresan la idea de golpe, si terminan en –azo, -aza.

• Las terminaciones –az, –ez, -iz, -,oz de los nombres patronímicos.



REGLAS ORTOGRÁFICAS LETRA LL
Se escribe con ll:

• Las palabras que terminan en –illo, -illa, -alle, -elle, -allo, -ello, -ella.

• Cuando una palabra se escribe con ll, sus derivados también llevan ll.

• Los verbos terminados en –ellar, -illar, -ullar y -ullir.

• Las palabras que empiezan por fa-, fo-, fu- .



REGLAS ORTOGRÁFICAS LETRA Y
Se escribe con y:

• El fonema átono /i/ en que termina un diptongo o triptongo al final de una palabra aguda: hoy, Uruguay.
Excepciones: saharaui, bonsái.

• Tras los prefijos ad-, des-, dis-, y sub- .

• Las palabras que contienen la sílaba –yec-.

• Los plurales en –es de los sustantivos cuyo singular terminan en y, excepto: jerséis.

• El gerundio del verbo ir (yendo).

• Todos aquellos verbos que no llevan ni ll ni y en su infinitivo, en el caso de que precisen este sonido.



REGLAS ORTOGRÁFICAS R - RR
Se escribe con r:

• Para representar el sonido vibrante suave en posición intervocálica.

• Para representar el sonido vibrante suave en los grupos consonánticos br, cr, dr, fr, gr, pr, tr.

• Para el sonido vibrante suave en final de sílaba y final de palabra.

• Para representar el sonido vibrante fuerte en inicio de palabra.

• Para representar el sonido vibrante fuerte detrás de b, l, n, s.

Se escribe rr: 

• Para representar el sonido vibrante fuerte en posición intervocálica.



REGLAS ORTOGRÁFICAS H
Se escribe con h:

• Las palaras formadas con los prefijos hexa -, hiper-, hidr-, hipo-, hemi-, homo-, hepta-, hema-, helio-, 
hecto-, homo-.

• Las palabas que comiencen con los diptongos hia-, hie-, hue- , hui- y sus derivados y compuestos. Sin 
embargo, será preciso prestar atención a los derivados de huevo, hueso, hueco y huérfano porque no 
tendrán h en aquellas formas que no presenten el diptongo hue-.

• Todas las formas de aquellos verbos cuyo infinitivo empieza con esta letra.

• Los compuestos y derivados de voces que lleven esta letra. Excepto los derivados de huevo, hueso, hueco 
y huérfano.

• Las palabras que empiezan con las siguientes combinaciones:
 - her + m/n (excepto ermita y Ernesto)
 - holg- (excepto Olga)
 - hor + m/n (excepto ornar, ornamentar y ornitología)
 - horr-
 - hum + vocal



REGLAS ORTOGRÁFICAS M - N
Se escribe con m:

• Antes de b y p.

• Antes de n, excepto en algunos compuestos formados por con-, en-, sin- e in-. El grupo –mn- 
prácticamente no existe en español, excepto en algunas palabras de origen extranjero, por lo que delante 
de m se escribe generalmente en n. 

Se escribe con n:

• Antes de v.

• El prefijo in- (que significa negación o privación) se convierte en im- cuando se añade a una palabra 
comenzada por b- o p-; si la palabra comienza por r- o l-, el prefijo in- se convierte en i-, perdiendo la –
n.

• El grupo consonántico –ns- .



Todos los derechos reservados por Actividades de Infantil y 
Primaria . Queda prohibido distribuir, reproducir o vender este 
material por cualquier medio ya sea electrónicamente o de manera 
impresa, así como reclamarlo como propio e intentar modificar o 
quitar avisos de copyright, logos o marcas de agua ya que se 
encuentra protegido por los derechos de autor.  El incumplimiento es 
una violación a la Ley de los Derechos de Autor y tendrá 
consecuencias legales. 

Créditos

Agradezco la confianza e interés en estas actividades que fueron 
creadas con mucho cariño y dedicación. Espero sinceramente que 
estos materiales les ayuden y que impacten en el aprendizaje de los 
alumnos y alumnas jugando, creando e innovando.

Créditos y
normas de uso

Suscríbete en https://www.actividadesdeinfantilyprimaria.com/
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